



26 DE MARZO DE 2024

EL CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU APRUEBA UNA RESOLUCIÓN QUE PIDE UN ALTO AL FUEGO “INMEDIATO” EN GAZA



Fuente: Deutsche Welle

25/03/2024 – El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas aprobó por primera vez una resolución impulsada por Argelia y otros nueve países miembros no permanentes que pide un alto al fuego “inmediato” en la Franja de Gaza. El texto fue aprobado con 14 votos a favor, ningún voto en contra y una abstención, la de Estados Unidos. Ante esto, Benjamín Netanyahu, primer ministro israelí, canceló el envío de una delegación a Washington como represalia a que la Administración de Joe Biden no utilizó su derecho de veto ante la resolución. Según la oficina del primer ministro, la decisión de Estados Unidos afecta la lucha contra el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás).

En concreto, la resolución pide “un alto al fuego inmediato durante el mes de Ramadán, respetado por todas las partes” que conduzca al cese de los combates de manera permanente y sostenible. Asimismo, exige el retorno de los rehenes retenidos por Hamás y pide garantizar el acceso humanitario para atender las necesidades médicas de la población gazatí. También subraya la urgencia de ampliar el flujo de asistencia, reforzar la protección de los civiles y eliminar todos los obstáculos para la entrega de ayuda a la Franja.

[Europa Press Deutsche Welle](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO SE INCORPORA AL MÁXIMO FORO INTERNACIONAL DE REGULADORES DE DISPOSITIVOS MÉDICOS

25/03/2024 – La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dio a conocer la incorporación de México como miembro afiliado al Foro Internacional de Reguladores de Dispositivos Médicos (IMDRF, por sus siglas en inglés). La admisión fue aprobada por el Comité Directivo del organismo, compuesto por Australia, Brasil, Canadá, China, Corea del Sur, Estados Unidos, Japón, Reino Unido, Singapur y la Unión Europea. La participación de México en el foro permitirá la concurrencia normativa en materia regulatoria para facilitar el comercio internacional de insumos para la salud y reducir las barreras técnicas en la distribución. La misión del IMDRF es la armonización regulatoria mediante la publicación de guías para mejores prácticas en este sector.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

EL INM INFORMA DE TRABAJOS EN ESTACIONES MIGRATORIAS

25/03/2024 – El Instituto Nacional de Migración (INM) ha trabajado en la mejora y modernización de sus espacios de alojamiento e infraestructura con el propósito de atender a las personas en movilidad con perspectiva humanista y de respeto a los derechos humanos. En un comunicado, el Instituto detalló las acciones que se han llevado, en conjunto con autoridades y organismos nacionales e internacionales, para evitar hechos como el incendio ocurrido el 27 de marzo de 2023 en la estación migratoria Lerdo-Stanton en Ciudad Juárez, Chihuahua. Desde el 29 de abril de 2023, 33 de las 54 estancias de alojamiento con las que cuenta el INM están suspendidas. Se espera determinar su situación después de la supervisión de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). A partir de la implementación de un programa integral de protección civil, se han instalado 1511 detectores de humo, tomas de agua y alertas sísmicas en algunos espacios de alojamiento migratorio.

[Instituto Nacional de Migración](#)

AMÉRICA DEL NORTE

JUEZA DE EE.UU ACEPTA DEMANDA DE MÉXICO CONTRA DISTRIBUIDORAS DE ARMAS

25/03/2024 – La jueza federal de distrito Rosemary Márquez, en Tucson, dictaminó que el Gobierno mexicano puede seguir adelante con una demanda que acusa a cinco empresas vendedoras de armamento de Arizona de participar en el tráfico de armas y municiones a los cárteles de droga del país. La jueza rechazó los argumentos de que Ley Federal de Protección del Comercio Legal de Armas (PLCAA, por sus siglas en inglés), que proporciona a la industria de armas de fuego una amplia protección contra demandas por el mal uso de sus productos, bloqueaba el recurso de México. En este sentido, Márquez dijo que México hace afirmaciones que están exentas de la protección de la PLCAA, pero desestimó varias de las reclamaciones legales de México, incluida la acusación de que las empresas violaron la ley estadounidense contra el crimen organizado y causaron perjuicios públicos.

[Forbes](#)

EL PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE REPRESENTANTES DE EE.UU. CRITICÓ PROPUESTA DE AMLO SOBRE MIGRACIÓN

25/03/2024 – El presidente de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, el republicano Mike Johnson, rechazó la propuesta migratoria del presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador. Durante una entrevista

con la cadena CBS, López Obrador pidió que Estados Unidos invierta 20,000 millones de dólares anuales para el desarrollo de América Latina, levante las sanciones a Venezuela, ponga fin al embargo de Cuba y regularice a los mexicanos en su territorio para frenar la inmigración. Ante esto, Johnson instó al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, a seguir los pasos del exmandatario republicano Donald Trump, quien a su juicio manejó bien las relaciones con México. “Deberíamos aprovechar toda nuestra influencia para obligar al Gobierno mexicano a cooperar”, remarcó Johnson.

[Deutsche Welle](#)

EL JUICIO CONTRA TRUMP POR SUPUESTO SOBORNO INICIARÁ EL 15 DE ABRIL

25/03/2024 – El juez Juan Merchan anunció que el juicio contra el expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, por un supuesto caso de soborno a la actriz de cine para adultos Stephanie Clifford, arrancará el próximo 15 de abril con la selección del jurado. El magistrado rechazó un recurso de Trump para desestimar la acusación por completo o retrasar el juicio, pero sí brindó a los abogados del expresidente la oportunidad de presentar otra apelación para retrasar la vista.

Por otra parte, el tribunal de apelaciones de Nueva York redujo de 464 a 175 millones de dólares el depósito que Trump debe pagar en el marco de su caso por fraude civil por supuestamente inflar repetidamente el valor de sus activos. El exmandatario cuenta ahora con un plazo de diez días para hacer efectivo el pago y evitar así el inicio de procesos de embargo. Por su parte, el expresidente declaró que “estos son casos amañados, todos coordinados por la Casa Blanca y el Departamento de Justicia con fines de interferencia electoral”, y que se trata de una “caza de brujas” liderada por la Administración Biden en su contra.

[Europa Press ; \(1\)](#)

EL PRESIDENTE DE GUATEMALA Y LA VICEPRESIDENTA DE EE.UU. SE REÚNEN EN LA CASA BLANCA

25/03/2024 – La vicepresidenta estadounidense, Kamala Harris, recibió en la Casa Blanca al presidente de Guatemala, Bernardo Arévalo, para discutir la reducción de la migración proveniente de Centroamérica. Ambos funcionarios dialogaron sobre el combate a la corrupción, el fortalecimiento de los derechos humanos, mejora de la economía y la seguridad, entre otros puntos. En ese sentido, también hablaron sobre el acercamiento del mandatario guatemalteco a los pueblos indígenas. Previo a la reunión, la Casa Blanca informó nuevos compromisos financieros de compañías público-privadas para invertir en América Central, que suman más de 1000 millones de dólares.

[Reuters](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL PSUV PRESENTA DE FORMA OFICIAL LA CANDIDATURA DE MADURO PARA LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE VENEZUELA

25/03/2024 – El Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), presentó oficialmente la candidatura del presidente venezolano, Nicolás Maduro, ante la Comisión Nacional Electoral (CNE) de cara a las elecciones presidenciales del próximo 28 de julio. La aspirante designada por el principal bloque opositor, Corina Yoris, denunció que el sistema de registro está "completamente cerrado", lo que ha impedido su registro. En ese sentido, la Plataforma Unitaria ha pedido al CNE una prórroga de tres días para la inscripción.

En ese marco, los gobiernos de Argentina, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Paraguay, Perú y Uruguay expresaron su "grave preocupación" ante las denuncias de la oposición venezolana sobre las trabas a las que se enfrentan para inscribir a su candidata. En un comunicado conjunto, los países llamaron a que las autoridades garanticen el registro de los candidatos que cumplen los requisitos. A su vez, la Unión Europea reiteró su llamado para que se garantice la protección y la seguridad de los detenidos en Venezuela.

[Europa Press](#) ; (1) ; (2) ; (3)

EL PRESIDENTE DE FRANCIA VISITA BRASIL POR TRES DÍAS

25/03/2024 – El presidente de Francia, Emmanuel Macron, aterriza este martes en el Amazonas para iniciar una gira de trabajo en el país. El mandatario será recibido por el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, para discutir sobre proyectos de desarrollo sostenible y reunirse con líderes de comunidades indígenas. A pesar de las críticas del líder francés al Gobierno brasileño y de las previas tensiones por el tratado entre la Unión Europea y el Mercado Común del Sur (Mercosur), ambos mandatarios discutirán propuestas para combatir el cambio climático y la pobreza. En ese contexto, Brasil se prepara para ser anfitrión del Grupo de los 20 en noviembre de este año y de la cumbre de cambio climático de Naciones Unidas en el 2025. El presidente francés se reunirá con ejecutivos empresariales en São Paulo el miércoles por la tarde y realizará una visita de Estado a Brasilia el jueves.

[Reuters](#)

CANADÁ RETIRA A SUS CIUDADANOS VULNERABLES DE HAITÍ

25/03/2024 – Canadá comenzó la evacuación de ciudadanos canadienses de Haití, dando prioridad a poblaciones vulnerables. Ante la extensión de la violencia de las pandillas, la ministra de Asuntos Exteriores, Melanie Joly, informó que Canadá facilitará los viajes a la República Dominicana para canadienses que necesitan atención médica o aquellos encargados del cuidado de niños y niñas. Alrededor de 30 canadienses que están "listos para viajar", con los documentos necesarios, se han presentado hasta el momento para partir, dijeron las autoridades. Mientras tanto, la semana pasada las autoridades estadounidenses comenzaron las operaciones de evacuación de sus connacionales en helicóptero.

[Reuters](#)

EUROPA

LA JUSTICIA BRITÁNICA EVITA POR AHORA LA EXTRADICIÓN A EE.UU. DE ASSANGE

26/03/2024 – El Tribunal Superior de Londres anunció su decisión sobre la posible entrega a Estados Unidos del fundador de Wikileaks, Julian Assange, quien es acusado por el país norteamericano por la difusión de documentos secretos. Assange se enfrenta a cargos por violar la Ley de Espionaje estadounidense y se arriesga a una condena de hasta 175 años de cárcel. Los jueces británicos evitaron la amenaza de una extradición inmediata después de que el Tribunal Superior de Londres pidiera a Estados Unidos más garantía sobre los derechos de Assange. Previamente, en 2022, el Gobierno de Reino Unido dio luz verde al traslado, pero Assange ha tratado de bloquearlo por todas las vías posibles. En febrero, los abogados del fundador de Wikileaks pusieron en duda que pudiese recibir un juicio justo en Estados Unidos y reivindicaron que en este proceso están en juego libertades fundamentales.

[Europa Press](#) [CNN](#)

REINO UNIDO ACUSA A CHINA DE LANZAR CIBERATAQUES CONTRA LA COMISIÓN ELECTORAL Y VARIOS PARLAMENTARIOS

25/03/2024 – El Gobierno de Reino Unido acusó a China de llevar a cabo ataques cibernéticos contra la Comisión Electoral británica y varios parlamentarios en 2021, por lo que anunció una serie de sanciones y convocará al embajador chino, Zheng Zeguang. En específico, Londres ha sancionado a dos individuos y una entidad relacionados con el Grupo de Hackers APT31, vinculado al Estado chino, por su participación en “actividades cibernéticas maliciosas dirigidas contra funcionarios, entidades gubernamentales y parlamentarios de todo el mundo”.

En este mismo sentido, Estados Unidos anunció la imputación de siete ciudadanos chinos que pertenecen al grupo APT31, por supuesta recopilación de información sobre disidentes chinos y cargos políticos y empresarios norteamericanos desde hace 14 años. Los Gobiernos de Nueva Zelanda y Australia también expresaron su preocupación por la actividad cibernética de actores respaldados por el Estado chino, y Nueva Zelanda agregó que sus entidades parlamentarias en 2021 fueron víctimas de ataques.

[Europa Press](#) ; (1) ; [Reuters](#)

BRUSELAS ACLARA QUE CADA PAÍS DEBE EVALUAR EL RIESGO TERRORISTA DESPUÉS DE QUE FRANCIA ELEVÓ SU ALERTA

25/03/2024 – Francia aumentó al máximo su nivel de alerta terrorista tras el atentado que el viernes pasado dejó más de 130 muertos en Moscú en un ataque reivindicado por el Estado Islámico. En este contexto, el primer ministro de Francia, Gabriel Attal, anunció la movilización adicional de 4000 militares para hacer frente a la “grave amenaza”. Por su parte, la Comisión Europea recordó a los Estados miembros que la evaluación del riesgo terrorista es una cuestión de competencia nacional que corresponde decidir a las autoridades de cada nación. Otros países de la Unión Europea, como Bélgica o España, indicaron que mantienen su nivel de alerta sin cambios porque consideran que ya se encuentran en una fase “suficientemente elevada”.

[Europa Press](#) ; (1)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ISRAEL PODRÍA LIBERAR HASTA 800 PRESOS PALESTINOS

25/03/2024 – Según filtraciones a medios de comunicación, Israel estaría dispuesto a excarcelar hasta 800 presos palestinos a cambio de unos 40 rehenes, principalmente mujeres, niños, enfermos y ancianos. Los jefes del Mosad, David Barnea, y del Shin Bet, Ronen Bar, participaron en las negociaciones del fin de semana en Doha, donde la mediación de Qatar, Egipto y EE. UU. ha sido fundamental. Según las fuentes, ambas partes han flexibilizado su posición. Una nueva propuesta de acuerdo de alto al fuego fue presentada por Israel a Hamás y se espera que haya respuesta en alrededor de tres días. En su contraoferta, Israel duplicó el número de presos palestinos que podrían ser liberados.

[Deutsche Welle](#)

EL PRESIDENTE DE RUSIA RECONOCE QUE EL ATENTADO EN MOSCÚ FUE OBRA DE ISLAMISTAS

25/03/2024 – El presidente de Rusia, Vladímir Putin, reconoció que el atentado del viernes cerca de Moscú, reivindicado por el grupo yihadista Estado Islámico (EI), fue cometido por "islamistas radicales", pero insinuó que

podrían tener relación con Ucrania. Por su parte, Kiev negó cualquier relación entre las autoridades ucranianas y los autores del ataque que, según un nuevo balance, dejó al menos 139 muertos. El mandatario ruso aseguró que el asalto podría tener algo que ver con Ucrania y sus partidarios, y pidió una investigación "profesional" al respecto.

[Deutsche Welle](#)

EL PRIMER MINISTRO NIPÓN BUSCA REUNIRSE CON KIM JONG-UN, SEGÚN PYONGYANG

25/03/2024 – Corea del Norte anunció que el primer ministro japonés, Fumio Kishida, solicitó reunirse próximamente con el líder norcoreano, Kim Jong-un. Al igual que sus predecesores, el líder nipón ha manifestado su voluntad de resolver el tema de los secuestros de ciudadanos japoneses hace décadas por parte del régimen norcoreano. Por su parte, la hermana del líder norcoreano, Kim Yo-jong, recriminó a Japón sus “intentos de interferir” en los asuntos de Corea del Norte.

[EFE](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU ALERTA QUE LOS ATAQUES HUTÍES EN EL MAR ROJO AMENAZAN CON AGRAVAR EL HAMBRE EN YEMEN

25/03/2024 – Según el último informe de Clasificación Integrada de las Fases de la Seguridad Alimentaria (IPC), elaborado por agencias de las Naciones Unidas, casi cinco millones de personas, o el 45% de la población, tienen serias dificultades para cubrir sus necesidades alimentarias. En este sentido, la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) alertó que la inseguridad en las aguas cercanas a Yemen amenaza con “acelerar” el aumento de los costos de navegación, retrasar la entrega de comida o directamente ocasionar una suspensión total de las rutas comerciales hacia este país.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>